

# LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

Director, D. ANGEL QUINTANA.—Propietario, D. GREGORIO CASTANERA.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sancho-Abarca, 8

HUESCA

ANUNCIOS

Diez céntimos peseta línea.  
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

## SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—San Higinio, papa, San Teodosio, cenobiarca, San Salvo y San Anastasio.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 5 á 6 de la tarde.

CORTE DE MARÍA—Visita á Nuestra Señora de Monserrat en San Lorenzo.

### SANTO DE MAÑANA

#### San Teodosio Abad

##### LA MEMORIA DE LA MUERTE

El bienaventurado San Teodosio nació en Capadocia de padres virtuosos y honrados y ya en los floridos años de su juventud dió muestras de que Dios le había elegido para ministro de su gloria. Después de haber recibido una santa educación, retiróse á un desierto donde se dió mucho al ayuno y á las vigiliás. Queriendo que sus compañeros camin sen al Cielo les exhortaba á que tuviesen delante de sí la grave consideración de la muerte, y para esto mandó hacer una sepultura, para que su vista les recordase que tenían que morir. Ilustróle el Señor con muchos milagros en vida y muerte; y después de haber resplandecido entre los monjes de su tiempo como el sol entre las estrellas; siendo ya de 105 años de edad, mereció el premio de la bienaventuranza el año 506.

## DOLORES DE MUELAS

Con la *Odontina* del Dr. Perret, se calman al momento y con rapidez asombrosa, los más horribles dolores de muelas; resultado eficaz.

Precio del frasco, 1 peseta 50 céntimos.

Se expende en la droga de D. Mariano Miravé, Huesca. 1

Se hace a moneda de todos los enseres de un colegio de algunos muebles, vajillas y todo lo necesario para una estantería, todo con sus cristales correspondientes. Enterarán en esta imprenta. 34

## NOTICIAS LOCALES

Para sustituir á los Sres Rocés y Garay, oficiales primeros del Gobierno civil de la provincia y de la sección de Fomento respectivamente, declarados cesantes, han sido nombrados D. Pedro Cisneros Guillén y D. Juan Belasco.

Nuestro distinguido amigo el conocido abogado D. Antonio Gasós, ha tenido la desgracia de perder á su hijo Fausto, cuando sólo contaba 28 meses de edad.

A la misa de Ángel que se ha celebrado esta mañana en la iglesia parroquial del Salvador, ha asistido numerosa y distinguida concurrencia.

Enviamos al Sr. Gasós el testimonio de nuestro pésame.

Por el Gobernador civil se ha dirigido una circular á los alcaldes de la provincia encargándoles de nuevo que den cuenta de haber cumplido con las disposiciones de la ley electoral para senadores relativas á la formación y publicación de las listas de electores con derecho á la designación de compromisarios.

Ha sido aceptada la dimisión que de su cargo presentó el digno alcalde de Tamarite D. Pedro Mola.

Para sustituirle ha sido nombrado D. José María Castells.

De Biescas escriben lo siguiente á nuestro colega *El Pirineo Aragonés* de Jaca:

«Mi estimado amigo: Que la fe de nuestros antepasados no ha decaído en estos tiempos al extremo que algunos suponen, y que el culto de nuestras creencias es lo que más hace ensanchar el corazón elevándolo hasta el mismo Dios, lo ha probado evidentemente la extraordinaria ceremonia que con el título de *Adoración de los Reyes Magos* ha tenido lugar en esta religiosa villa el día 5 del corriente.

Como las siete de la noche serían cuando salió de esta población una vistosa comitiva al vecino pueblo de Gavín, donde había dispuestos y ricamente enjaezados tres hermosos caballos en los que montaron los simulados Reyes Magos vestidos con lujosos atavíos, y seguidos de una numerosa escolta, emprendieron el viaje hacia Biescas guiados por una estrella artificial que brillaba á bastante altura; la llegada de los Reyes fué anunciada en esta villa con alegre volteo de campanas, y entonces salieron muchos de los habitantes con hachas de viento y teas encendidas á recibir la comitiva, y cuando ésta llegó al atrio del templo, se entonó un armonioso y grave coro de hombres y niños, y entrando en la iglesia hasta el sitio de la adoración ó sea lo que llaman *Belén*, cambió el severo canto por otro más dulce ejecutado por las graciosas niñas Liboria y Pia Escartín, Josefa Sanz y Agustina García, que acompañaron el tierno acto de la adoración del Redentor y el ofrecimiento de tres valiosos regalos depositados por los Reyes Magos en una bandeja.

Después dirigió la palabra al numeroso concurso el celoso é ilustrado párroco D. Clemente Coli, y terminado el sermón, se entonó un coro de despedida al recién nacido, al cual nuevamente volvieron á besar los pies los Reyes, la escolta y la mayor parte de los que asistieron á la función.»

Se ha publicado la siguiente relación de los pueblos de la zona militar de Barbastro, á los cuales falta dar conocimiento del resultado de la revista anual.

*Partido de Barbastro:* Adahuesca, Berbegal, Buera, Castejón del Puente, Lauenga, Laperdiguera, Lascellas, Ponzano.

*Partido de Benabarre:* Aguinalúa, Arén, Benavente, Bonansa, Bono, La Puebla de Fantova, Laguarres, Montanuy, Perarrúa, Purroy, Santaliestra.

*Partido de Boltaña:* Bara y Miz, Bércabo, Bielsa, Bisaurri, Boltaña, Castejón de Sos, Clamosa, Coscojuela de Sobrarbe, Chía, El Pueyo de Araguas, Puértolas, Sahún, Sarsa de Surta, Secorún, Seira, Sieste, Tella.

*Partido de Tamarite:* Albelda, Almunia de San Juan, Azanuy, Alins, Estacilla, Peralta de la Sal.

*Partido de Fraga:* Albalate de Cinca, Alcolea de Cinca, Belver, Candasnos, Chalamera, Osso, Peñalva, Torrente de Cinca.

## JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

### Necrología

Desde las doce de la mañana de ayer á igual hora del día de hoy, se ha registrado la siguiente defunción: Fausto Gasós Samitier, 2 años.

### Nacimientos

María del Pilar Vicente y Albajar.

Recomendamos á nuestros lectores la gran casa de viajeros cuyo anuncio va en la sección correspondiente; esta casa es dirigida por una aragonesa, antigua fondista de la estación de las Delicias (Madrid).

## PRENSA ARAGONESA

Del *Diario Mercantil de Zaragoza*:

«*Reos de muerte.*—Hoy estamos de noticias respecto á este asunto, poco más ó menos como á fines de la próxima semana. La opinión pública muéstrase impaciente y pregunta con avidez, y como no se la conteste, la misma opinión inventa las respuestas y los días de la ejecución, y circulan noticias más ó menos falsas y se añaden detalles que carecen de fundamento.

Nosotros no sabemos en concreto lo que hay, porque se guarda absoluta reserva. En la Audiencia no se tenía conocimiento de nada hoy á la una, lo cual quiere decir que mañana no se pondrán en capilla los desdichados soldados del regimiento de Infante.

A propósito de esta materia tan traída y tan llevada, recordamos que

una Real orden del año 49 dice que cuando lleguen casos de esta índole las autoridades militares *ejecutarán* la sentencia dando conocimiento de ello á la Audiencia y para ello pedirán auxilio á los tribunales de justicia civiles, y éstos se encargarán de prestarles el verdugo, el patíbulo y demás materiales, y los gastos que se originen con cargo al capítulo de imprevistos del ramo de Guerra.»

—En la madrugada de anteayer sufrió un ataque al corazón el dignísimo señor obispo de Tortosa, nuestro respetable paisano don Francisco Aznar.

Su estado es grave, habiendo recibido por la tarde, á las cuatro, los Santos Sacramentos. Al acto religioso concurren las autoridades, el clero catedral y personas distinguidas.

Muchos son los vecinos de distintas categorías que se personaron en Palacio, interesándose por la salud de su ilustrísima.

Deseamos al bondadoso Pastor un restablecimiento pronto y completo.»

—Del *Diario de Avisos* de Zaragoza: «

«En la plaza del Ecce-Homo fué herido levemente anteanoche por disparo de arma de fuego el sub-jefe de la guardia municipal Clemente Gavín. El autor de la lesión fué el vigilante nocturno de la calle de Perena.

No se sabe con certeza la causa del suceso, pero, según parece, hubo cuestión entre varios individuos y el subjefe amonestó al vigilante, quien por tal motivo disparó contra aquél su revólver.

—Informes particulares nos permiten asegurar que los reos condenados á muerte por el crimen de Jaca no serán puestos en capilla mañana como se ha dicho.

La sentencia será efectuada en la presente semana, según nuestras noticias.»

—De *La Derecha* de Zaragoza:

«Ha sido nombrado oficial primero de este Gobierno civil, D. Antonio Octavio de Toledo, funcionario de Hacienda que fué y persona muy estimada en Zaragoza.

—Entre las escuelas que han de proveerse muy en breve por concurso, figuran la de párvulos de la Almunia dotada con 1.100 pesetas y la de Codos con 825 »

—De *El Pirineo Aragonés* de Jaca:

«El R. P. El calapio encargado del observatorio de este colegio nos ha facilitado los datos de observaciones hechas esta semana, de las cuales resulta que la temperatura mínima se sintió el martes en que el termómetro marcó 13° bajo cero. Al presente se inicia alguna bonanza, pero según los pronósticos la semana que viene descenderá más la temperatura. Sin embargo, la máxima marcó el viernes 15° sobre cero.

—Pocas noticias tenemos que publicar pertenecientes á la pasada semana, pero si hubiéramos de relatar todos los acontecimientos tristes que durante ella han excitado el sentimiento general en nuestro vecindario, necesitaríamos mucho mayor espacio del que en esta sección podemos disponer. A los recientes fallecimientos de personas conocidas y estimadas de que hemos dado cuenta en los últimos números, tenemos que añadir la muerte, acaecida casi repentinamente, del inteligente y honrado

maestro albañil Félix Lacasta; la de la hacendosa y amable señora doña Martina Juan é Izuel, digna esposa del tan activo y formal negociante en granos como rico y entusiasta convecino D. José López Laclaustra, quien ha experimentado el amargo dolor de perder á su antigua y amada compañera sin poder recibir sus últimos suspiros por hallarse también en cama aquejado de grave enfermedad; y por último, la de nuestro respetable amigo D. Santiago Gastón y Gastón, persona estimadísima por cuantos conocíamos su honradez proverbial y su trato franco y cariñoso, que por todos conceptos hacía honor á nuestra raza montañesa.

También son varias las personas que por su enfermedad tienen preocupada la atención, y entre ellas continúan en grave estado el contrastista Sr. Caso y el joven D. Manuel Gavín, cuya mejoría deseamos, así como nos congratula en extremo la observada en la dolencia que en pocas horas puso á principio de semana en grave riesgo la vida de nuestro querido amigo el digno diputado provincial D. Miguel Gastón.»

---

## NOTICIAS VARIAS

---

Un vecino de Velez-Málaga, según informes de la prensa local, ha inventado un nuevo rifle, muy superior por su enlace y por la perfección de su mecanismo.

Se compone de un depósito de cuatro cartuchos y un mecanismo, por medio del cual se carga y descarga sin tener que hacer el tirador más que tirar del gatillo y cargarle cada cuatro tiros, tardándose en esta operación menos que en cualquiera de las armas conocidas.

Es probable que el modelo sea presentado al Gobierno.

—La filoxera ha tomado un desarrollo alarmante en Villafranca del Panadés. La funesta plaga ha devastado un considerable número de hectáreas de terreno.

Es extraordinario el descontento que reina entre los vinicultores.

—**Balance del Banco de España.**—La circulación fiduciaria se va acercando á los 900 millones, pues su aumento de 884 141.050 á 893.751.300 pesetas registra el último Balance.

De 9.302 994 á 17 514.778 ha subido la cuenta por intereses de perpetua y de 367.739 916 á 370.081,459 pesetas, se han elevado las cuentas corrientes.

Los depósitos se han elevado de 32.849.542 pesetas á 32.980 363.

De 37.782.795 pesetas á 35.462 576 ha bajado el saldo de cuenta corriente contra el Tesoro.

A 131.000 pesetas ya no llega el aumento en metálico, pues entre oro y plata han quedado en 321.224.972 pesetas; y los préstamos y descuentos han disminuído en más de cuatro millones.

—El Cuerpo de seguridad de Madrid ha practicado durante el año último las siguientes detenciones:

Por riñas y escándalos, 11389; por lesiones, 1975; por robo, 632; por desacato, 39; por atropellos, 271; por disparo de armas de fuego, 6; por blasfemar, 56; por cometer actos inmorales, 28; por desertores del ejército, 5; por juegos prohibidos, 66; por embriaguez, 576; por mendicidad, 112; mujeres inscriptas en el registro de la higiene, 320; por intento

de suicidio, 73; por expender moneda falsa, 41; prófugos, 6.—Total: 15535 detenciones.

El referido cuerpo prestó además 2011 auxilios humanitarios.

—El Rvdo. P. Fray José Cueto, de la Orden de Predicadores, Obispo actual de Canarias, es el elegido, según tenemos entendido, para ocupar la Sede de la catedral del Burgo de Osma, de la que fué Deán el santo fundador de la Orden de Predicadores, Domingo de Guzmán, cuando era Obispo de aquella diócesis el ilustrísimo señor D. Pedro Aceres.

Todas estas circunstancias hacen que sea doblemente plausible el nombramiento de un ilustre hijo de aquella distinguida Orden para ocupar la Sede episcopal de Osma.

—Ha fallecido Mons. Dreuf-Bresé, Obispo de Moulins, en Francia. Pertenece á una de las familias más ilustres y antiguas de la nación vecina, y ha mandado que se hagan su entierro y funerales sin pompa de ninguna clase.—R. I. P.

—*L' Ere Nouvelle*, periódico de Tarbes, prepara en sus columnas la publicación de una obra que ilustrará muchos puntos bastante oscuros de la revolución francesa. El libro en cuestión comprende las *Memorias* del Obispo de aquella diócesis, Mons. de Gain Montaignac, lanzado de su silla por los *sans-culottes*, y que por no hacer traición á sus deberes, tuvo que peregrinar desterrado durante veinte años por varias naciones de Europa. La obra debe completar las preciosas revelaciones que sobre los mismos asuntos dió á luz el ilustre Barruel.

—El periódico *E' Actualité*, de Tolosa, en Francia, declara que desde principios del corriente año se hará publicación exclusivamente religiosa y católica.

—**Peregrinaciones á Roma.**—Con motivo del Jubileo episcopal de Su Santidad, se está organizando en Méjico una peregrinación, cuyo grupo principal lo compondrán 500 opulentos mejicanos que fletarán un vapor con dicho objeto.

Con el mismo fin va á fundarse una compañía de buques peregrinos, cuyo éxito es seguro.

La peregrinación inglesa, presidida por el duque de Norfolk y que durará tres semanas, tendrá lugar en el mes de Enero, siendo muy numerosa y agregándose á ella muchos obreros.

La peregrinación belga, para cuya propagación se ha fundado un periódico, tendrá lugar en Abril al mismo tiempo que la de la Penitencia, que pasará por Roma al ir á Jerusalén.

—**Munificencia pontificia.**—Su Santidad León XIII, con motivo de las Pascuas y según su piadosa y caritativa costumbre, ha mandado distribuir 13.700 pesetas entre los pobres de las diversas parroquias de Roma; 9.980 pesetas á los sacerdotes necesitados, y 21.086 pesetas á los huérfanos de los exempleados pontificios, tanto civiles como militares.

—**Beatificaciones.**—Con motivo del Jubileo episcopal del Papa, se celebrarán las siguientes beatificaciones:

El 2 de Enero, la del venerable Bianchi.

El 29 del mismo, la del venerable Maiella.

El 12 de Marzo, la del venerable Balinucci.

El 16 de Abril, la de los venerables mártires Jesuitas.

Las otras beatificaciones, entre ellas las de los venerables dominicos martirizados por la fe, se celebrarán en Mayo, pero aun no se ha designado el día.

—**Método de conocer à las gentes por la oreja.**—He aquí algunas estadísticas sobre la influencia que en las gentes desempeña la oreja.

Un sabio ha tenido la idea de recoger numerosos datos sobre el estudio del pabellón de la oreja, llegando à reunir curiosas observaciones.

Señala que la mayor parte de las orejas gruesas y grandes pertenecen à hombres sanos; el de orejas cortas, pero fuertes, à locos degenerados; el de orejas estrechas à locos criminales. Relativamente à la longitud de sus orejas los locos criminales y epilépticos se aproximan más à las de los hombres sanos que à las de los criminales ordinarios y locos degenerados.

Consecuencia: fijaos bien en la oreja de vuestros vecinos si queréis saber qué clase de gente son.

Y ved, sobre todo, si asoman la punta de la oreja...

## CORRESPONDENCIA

Madrid 9 de Enero de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Una de las noticias de más sensación que tengo que comunicar à V., es el fallecimiento del general Castillo, célebre por la heroica defensa que hizo en el último sitio de Bilbao, y hombre además muy apreciable por sus condiciones de modestia y por haber permanecido siempre ajeno à toda cábala política. A pesar de que la Reina lo vería con gusto, no se le harán honores, por disposición última del finado que desea tener un entierro humildísimo, que no se invite à él à nadie, ni se señale hora para el entierro. El cadáver está amortajado sobre el suelo y vestido con modesto hábito de carmelita, velándolo solamente un fraile de esta orden.

==

Siguen los escándalos de fraudes. Al inaudito caso de Francia, se se habló, y creemos que está latente, y habrá de salir à la superficie, de ciertas irregularidades en Italia; à continuación, nos encontramos con importantes filtraciones del famoso fondo güelfo en Alemania, hecho que la prensa radical y socialista continúa aún explotando, y por último el telégrafo nos anuncia el descubrimiento de abusos cometidos por la Compañía Real de ferrocarriles portugueses, comprobándose por los documentos recogidos que se han malversado más de treinta y cinco millones de pesetas, de los cuales se han aprovechado algunos importantes hombres públicos. ¡Y sigue la ola de cieno, amenazando envolver media Europa! ¿nos tocará à nosotros? no lo esperamos.

==

La discusión de bases para la unión republicana habida ayer en casa del Sr. Pi y Margall entre los representantes de los tres grupos republicanos, ha sido sin duda muy laboriosa, à juzgar por lo poco que en ella

han adelantado, pues sólo han conseguido aprobar dos de las nueve bases de que consta el proyecto.

Tres malhechores sorprendieron al criado del sacerdote de Coín, don Juan García Collet, y después de maniotarlo esperaron el regreso de éste, con el que hicieron ot o tanto, exigiéndole después la entrega del dinero, y como se negara, le dispararon á quemarropa un tiro de pistola que le produjo la muerte instantáneamente. Como quiera que se ha encontrado dinero en las cómodas de la casa, se ignora si el crimen tuvo por objeto el robo ó alguna venganza.

Las intrigas, competencias y aspiraciones que producen los preparativos para la campaña electoral, produce bastantes disgustos á los hombres del gobierno, y alguna parte importante de la prensa, pide que se haga incompatible el cargo de diputado con el de consejero de las Compañías de ferrocarriles.

El Sr. Salmerón persiste en su propósito de que la Junta del censo suprima los Colegios especiales, proponiéndose llevar esta cuestión á las Cortes, si no consiguiese su objeto. Hoy se reunirá aquélla para designar un individuo que sustituya al Sr. Cárdenas en la ponencia á que éste pertenecía.

Dícese que está ultimada la combinación diplomática, continuando en Bruselas el Sr. Gutiérrez Agüera, pasando á Tánger el señor marqués de Bendaña, y nombrándose para Constantinopla al señor conde de Almina.

A mediados de esta semana se publicarán los decretos sobre reformas de guerra.

La Junta Directiva del partido socialista español, se ha reunido ayer tarde, acordando en principio tomar parte en la próxima contienda electoral, presentando por Madrid candidatura completa.

Anteayer murieron abrasados en Castrogeriz (Burgos), dos niños de corta edad.

Numerosa comisión de electores del puerto de Santa María, visitaron al gobernador y al jefe del partido fusionista de Cádiz, interesándoles en favor de la candidatura del marino Sr. Peral, habiéndoles este último asegurado su apoyo, y el gobernador la más completa neutralidad.

Dícese que el Sr. Cánovas no aceptará la fórmula acordada por la comisión del partido conservador de Sevilla, pues no quiere ser jefe de quien se niegue á admitir como indiscutible su jefatura.

*El Corresponsal.*

Madrid 7 de Enero de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

SUMARIO: La exposición y mi deber.—La exposición Hemenway.—Indios Ho-pi.—Las colonias Wal-pi.—Sitcum y Tuva.—Religión y costumbres de la tribu Ho-pi.—Ligera reseña sobre el museo Peabody de etnología y arqueología americana.

He dicho en cartas anteriores que es inexplicable la indiferencia con que el público y la prensa mira la exposición. Una gran parte de los objetos que la componen irán á la exposición de Chicago; los comisionados ingleses y franceses se ocuparán de tanta maravilla, y entonces, traducida de su idioma extranjero puede que España se ocupe de la magnificencia que ha tenido en Madrid, y del inmenso interés científico que encierra.

Yo tendré la satisfacción de haber cumplido con lo que creo mi deber, dando á conocer aunque ligeramente algo de lo mucho y muy importante que esta exposición contiene.

En cartas anteriores he descrito algo de lo que se refiere al Perú á Dinamarca, á la Dominicana y á Costa Rica; voy á ocuparme de la expedición en Hemenway y del museo Peabody.

La expedición Hemenway es una expedición particular, costeada por la señora Mary Hemenway, de Boston (Estados Unidos de América), y tiene por objeto investigar los problemas etnológicos y arqueológicos de los pueblos indios de Nuevo Méjico y Arizona.

La colección exhibida tiende principalmente á demostrar el resultado de los trabajos durante los dos últimos años en cuanto á las excavaciones y á la publicación de dichos resultados, sin referirse de ningún modo á los trabajos anteriores á 1891, ni á más que á los verificados en la provincia de Tusabán.

La exposición de la Expedición Hemenway es la monografía de una sola tribu de los pueblos indios, y los objetos que en ella figuran han sido escogidos y dispuestos para enseñar cuáles eran antes y son hoy las costumbres de algunos pueblos indios de la antigua provincia de Tusayán (Arizona). Se ha procurado que esta colección sea una monografía de los más primitivos de los indios sedentarios que habitan actualmente la parte Sudoeste de los Estados Unidos y que linda con Méjico. Este asunto ha sido tratado bajo dos puntos de vista: el arqueológico y el etnológico. Estos dos aspectos de la vida de los pueblos son en la práctica idénticos, el uno siendo únicamente el antiguo aspecto del otro; con sólo considerar la colección bajo estos puntos de vista, se puede uno familiarizar con el carácter de las costumbres indias en la época de Colón y de la conquista, y las probables modificaciones que han sufrido por el contacto que tuvieron con la superior civilización á que fueron asociados. Tan poco han cambiado durante los últimos siglos los indios representados en la monografía encerrada en esta sala que podemos afirmar que, reconociendo la mayor antigüedad de los objetos arqueológicos, su parecido con los etnológicos demuestra que los unos y los otros son idénticos, y que al estudiar los objetos antiguos consideramos, las producciones no de una raza distinta, sino de un solo y mismo pueblo. Siendo muchos de los objetos arqueológicos hallados en ruinas que existían cuando tuvo lugar el descubrimiento de Arizona, se parecen tanto á los modernos, que, considerando el asunto bajo el punto de vista tanto etnológico como arqueológico, debemos reconocer que nos ocupamos de una raza que se halla en el mismo estado en que estaba cuando la conquista.

La provincia de Tusayán, de donde proceden estos ejemplares, está situada en la parte Nordeste del territorio de Arizona, junto al Gran Cañón del Colorado. Esta región fué descubierta por los conquistadores.

pañoles procedentes de Méjico, y descripta en primitivos relatos, de algunos de los cuales figuran copias de la exposición.

En este árido desierto no se encuentra ahora ninguno de los mamíferos grandes. El bisonde nunca recorre esos desiertos, y los rumiantes mayores escasearon siempre. Los indios Ho-pi son ahora unos dos mil y viven en siete pueblos, construídos en lo alto de las *mesas* de una montaña inaccesible, á las cuales se llega por senderos escarpados, tallados á menudo en la roca viva.

De estos siete pueblos, tres, que son Wal-pi, Sitcum-o-vi y Te-wa, están situados sobre una *mesa* que se extiende al Este de las otras. La distancia que separa á cada uno de estos tres pueblos de los otros es la de una pedrada. Los dos primeros son verdaderos Ho-pi, mientras que Te-wa es una colonia de indios llamados á su actual territorio por los Ho-pi, hacia el año 1710. Su idioma es distinto del de sus vecinos, y existen muchas diferencias entre las costumbres de ambos.

El antiguo Wal-pi de los conquistadores está ahora en ruinas en la extremidad de la mesa en donde se halla la ciudad moderna. En este sitio fué construída una iglesia y se pueden ver trozos de sus vigas en casas modernas.

Los indios Ho-pi son unos dos mil. Son pequeños, pacíficos, industriosos y hablan un dialecto indígena distinto del idioma de los otros pueblos de Nuevo Méjico y Arizona.

Los Ho-pi tienen mucho amor al prójimo y conservan con mucho afán las tradiciones de los antiguos. En sus bailes sagrados ponen en acción algunas de éstas tradiciones, así como también lo hacen los sacerdotes en sus ceremonias secretas.

Los Ho-pi poseen un rico panteón de dioses y héroes, pero sin tener ningún dios superior á todos los demás. Estas divinidades pertenecen á diferentes órdenes, siendo las más importantes la nube de agua, el sol, la estrella, la superficie de la tierra y el dios germen. La gran serpiente emplumada es un personaje importante.

A más de la expedición Hemenway, hay en esta sala una colección de fotografías y libros que pertenecen al museo Peabody, de la etnología y arqueología americana.

Este establecimiento está en Cambridge Massachusetts (Estados Unidos) y depende de la Universidad Harvad.

Quisiera haberme extendido más, en estas interesantísimas colecciones, pero me falta espacio y quedo por hoy s. s.

Garci-Fernández.

---

# ANUNCIOS

---

## NO MAS SABAÑONES

Si usáis el LICOR PASCUAL, único remedio hasta el día conocido para su completa curación; puede usarse antes y después de reventados.

De venta, como único depósito en Huesca y su provincia, en el comercio de progas de Mariano Miravé, Mercado Nuevo, 3. 10-a-10

# CARABAÑA

## INTERESA A TODOS SABER

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de **Carabaña**.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de **Carabaña** y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, productos de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de **Carabaña** todo es público, y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son *Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas*.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

### La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

DEPOSITO GENERAL POR MAYOR

12-m-14

J. R. Chávarri, 87, Atocha, 87.—Madrid

## DICCIONARIO APOLOGÉTICO DE LA FE CATÓLICA

QUE CONTIENE

las pruebas principales de la verdad de la Religión, y las respuestas á las objeciones sacadas de las ciencias humanas,

POR EL

ABATE B. JAUGEY

Con la colaboración de muchos sabios católicos, y traducido al castellano por varios literatos bajo la dirección del

ILMO. SR. DR. D. JOAQUÍN TORRES ASENSIO

*Prelado doméstico de Su Santidad,  
Catedrático de Sagrada Escritura y Canónigo Lectoral de la Catedral de Madrid.*

Muéstrase en esta Apología en todo su esplendor el glorioso triunfo conseguido por la verdad católica en toda la línea de los errores con que la combaten sus enemigos, y al mismo tiempo muéstranse también las armas victoriosas que han usado los insignes apologistas, y que podrán usar con igual éxito todos los que deseen utilizarlas, aprovechándose de esta hermosa victoria. Dos tomos en folio, 30 pesetas. (11)

# LA UNIÓN y EL FÉNIX ESPAÑOL

## COMPañÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, núm. 1. (Paseo Recoletos)

### GARANTÍAS

<i>Capital social efectivo.</i>	• • • •	<i>Pesetas</i>	<b>10.000.000</b>
<i>Primas y reservas.</i>	• • • •	»	<b>40.697.980</b>
<i>Total</i>			<b>50.697.980</b>

#### SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía *nacional* contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675'33.

#### SEGUROS SOBRE LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de la Vida entera. Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas *más reducidas* que cualquiera otra Compañía.

### AGENTE EN ARAGÓN,

**CECILIO MARTÍNEZ, COSO BAJO, 8, HUESCA 23**

## CENTRO TOPOGRAFICO-PERICIAL

### REPRESENTACIÓN Y NEGOCIOS

#### SERVICIOS QUE SE DESEMPEÑAN EN EL MISMO

**Topografía.** Superficiación de terrenos, planos generales y parcelarios, nivelaciones, deslindes, amojonamientos, división de fincas rústicas, tasación de suelos y cuanto inherente sea á operaciones de estadística territorial ó catastros.

**Representación.** La respectiva á las Sociedades españolas de seguros sobre la vida **La Previsión**, por incendios **La Catalana**; y contra pedriscos **La Mútua Agrícola**, domiciliadas en Barcelona-formulando las proposiciones de seguro que se concierten en Huesca y las convenidas fuera por corresponsales.

**Negocios.** Los pertenecientes á Ayuntamientos y particulares en referencia a gestión asuntos, apoderamiento, cobros, pagos en las oficinas de esta provincia é incidentes en los Centros del Estado en Madrid por mediación de corresponsal, encargándose también de la negociación y cobro de toda clase de créditos de Ultramar.

**Contratación de fincas.** Haciendo uso de relaciones personales en la provincia y fuera se gestionará reservada y activamente la compra-venta de patrimonios, montes y edificios que revistan regular cuantía, así como se interesarán operaciones hipotecarias.

**Comisiones diversas.** En combinación con casas de Barcelona y Madrid, relacionadas generalmente en las plazas de más significación de España, puede ofrecerse la tramitación de servicios de índole varia, ya afecten al comercio, industria y agricultura, ó sean igualmente alusivos á personalidades interesadas en especial ramo de negocio.

**Oficinas.** Cortes, número 3, principal, derecha, Huesca. Santos Acín, Perito Agrónomo y Agente de negocios.

# LA PREVISIÓN

Sociedad anónima española de Seguros sobre la vida á  
prima fija

DOMICILIADA EN BARCELONA

**CAPITAL SOCIAL, 5.000,000 DE PESETAS**

Dicha sociedad, primera de su clase que implantó modernamente en España la beneficiosa institución de SEGUROS SOBRE LA VIDA en sus varias combinaciones, se dedica también á constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y depósitos con interés; así como facilita en su día capital á los asegurados sobre el desembolso efectivo de sus pólizas.

La relación circunstanciada de los siniestros pagados por LA PREVISIÓN hasta el 31 de Octubre de 1891, ó sea por fallecimiento de asegurados, asciende á 1.979.554 pesetas 1 céntimo; revistiendo por tanto excepcional importancia todas sus operaciones.

Cuantos deseen prospectos y antecedentes minuciosos de la nombrada Sociedad, podrán dirigirse al sub-inspector de la misma en Huesca, Cortes, número 3, principal, derecha, D. Santos Acin, encargado de la documentación y suscripciones en la provincia, siendo á su vez legado en la capital, para los efectos de cobro y pago, D. Pablo Rovira, comercio, Coso bajo, número 56.

## PROGRAMAS DE 1.<sup>a</sup> ENSEÑANZA

**POR D. FELIX SARRABLO**

Pesetas

Historia Sagrada, aprobada para texto, 44 páginas. . .	0,30
Geometría, 18 id. . . . .	0,20
Analogía y Sintaxis, 46 id. . . . .	0,30
Prosodia y Ortografía, 26 id. . . . .	0,20

Todos tienen, excepto el de Geometría, tres tipos de letra, y se venden en las principales librerías, y en casa del autor, quien rebaja el 10 por 100 al que pida más de 20 ejemplares, pagando al contado.

## En el Colegio de «El Angel de las Escuelas»

establecido en la calle de Berenguer, número 8, (antiguas Herrerías) y dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, doctor en la facultad de Filosofía y Letras, profesor auxiliar de número, y secretario del Instituto de 2.<sup>a</sup> enseñanza de esta provincia, se dan clases repaso de todas las asignaturas que comprende la segunda enseñanza, y también se prepara á los que deseen recibir el grado de Bachiller en el próximo Junio, con la circunstancia especial muy digna de apreciarse de que todos los profesores encargados de los mencionados repastos, lo mismo para las asignaturas de la sección de Letras, que para la de Ciencias poseen los títulos que la ley de instrucción pública vigente exige para poder ser catedrático oficial, observando que entre los profesores encargados de las asignaturas de la sección de Ciencias, D. Vicente Galve, profesor auxiliar de número del Instituto de 2.<sup>a</sup> enseñanza de Huesca. También recibe niños de primera enseñanza; admite colegiales, medio colegiales y externos.

# PASAJES PARA EL BRASIL

## SE FACILITAN ENTERAMENTE GRATIS

desde el punto de embarque, incluso la alimentación á bordo yendo tan libres como si se pagaran el viaje solamente á familias de agricultores, jornaleros y artesanos, para dicho país cuyo idioma es semejante al gallego y su religión la C. A. Romana.

Los emigrantes españoles son muy estimados si se hacen acreedores á ello por su buena conducta y costumbres.

Los vagos y viciosos son despreciados, y de ellos vienen frecuentemente quejas y lamentos, como es natural que así suceda.

### DOCUMENTACIÓN INDISPENSABLE PARA EMBARCAR

Cédula personal con las señas al dorso todos los mayores de 15 años de ambos sexos.

Fe de bautismo del Registro civil, todos los menores de 15 años.

Los menores de 23 años de ambos sexos, sino van con sus padres, permiso de éstos ante el Alcalde.

Los varones de 15 á 35 años, certificado de libre de quintas, inutilidad ó corto de talla, licencia absoluta ó pasaporte del Capitán general según el caso en que se encuentren.

Las mujeres casadas que no vayan con sus maridos, permiso de éstos dado ante el Alcalde.

Todos los mayores de 15 años certificado de no estar procesados ni sufriendo condena dado por la Alcaldía y visado por el Gobernador de la provincia. Todos los de una familia deben ir comprendidos en un solo certificado.

Para más detalles, dirigirse al representante en esta provincia, D. MARIANO FRAGO, Mercado Nuevo, número 12, ó Fonda de España, 2-s-21

# HUESCA

MEMBRETES, TARJETAS DE VISITA

IMPRENTA

DE LA

VIUDA É HIJOS DE CASTANERA

SANCHO-ABARCA, 8, HUESCA

En este antiguo y acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos, con la puntualidad y esmero que tiene acostumbrado, á precios económicos.

Modelación completa para Ayuntamientos y Juzgados municipales, á cinco céntimos pliego.

Papel con la alegoría del Sagrado Corazón de Jesús á 1,75 pesetas resmilla; en clase superior á 5 id.

Recibos de inquilinato y Facturas en blanco, á 1,25 pesetas ciento.

**ESPECIALIDAD**

EN CARTELES DE GRANDES DIMENSIONES

SANCHO-ABARCA, 8, HUESCA

PRECIOS ARREGLADOS

MODELACIÓN PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS

CONFECCION DE OBRAS, FOLLETOS Y PERIÓDICOS

# GRAN CASA PARA VIAJEROS

SAN FELIPE NERI, 2, 1.º, DRA.

ESQUINA A LA CALLE MAYOR

## MADRID

En esta conocida y acreditada casa encontrarán los señores viajeros buenas y ventiladas habitaciones, trato esmerado y agradable servicio. Cocina francesa y española. Precios moderados.

Oo parle Français, Anglais, Italien, Allemand y Portugués.

**AVISO A LOS SEÑORES VIAJEROS.**—No fiarse de los mozos que con cualquier disculpa pretendan llevarlos á otra casa.

Guárdese este anuncio que será útil

### TRANSFORMACIÓN DE COLORES

Tintorería y quita-mancha de Cipriano Polo, calle de Lanuza, (antes San Martín, número 30.)

Nadie pase á teñir nada sin visitar antes la más antigua y acreditada Tintorería de Cipriano Polo, el que con gusto, elegancia, prontitud y esmero sirve á su numerosa clientela y al público en general.

Esta casa tiene por costumbre limitar los precios y garantizar toda clase de prendas.

No confundirse con ninguna otra Tintorería

CIPRIANO POLO, LANUZA 30, HUESCA 30-s-24

### LECHE DE VACAS SUIZAS Y BRETONAS

Se vende á 40 céntimos litro, en los acreditados establecimientos de don Fernando Orús, sitos en la plaza de San Lorenzo, el uno, y en la calle del Padre Huesca el otro.

El no haber sido multados nunca estos establecimientos y el estar siempre á disposición del público el graduador, es la mejor garantía para el público que sabe que en dichos establecimientos se vende el artículo sin ninguna adulteración.

Este establecimiento advierte á sus numerosos parroquianos se fijen bien en los despachos para no sufrir equivocaciones. Se responde de la pureza de la leche en los despachos mencionados en este anuncio. 8-s-8

## ÚLTIMA HORA

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

Madrid 10, 11 mañana.

La Junta del Censo ha designado á los Sres. Capdepón y Balaguer para sustituir en la ponencia á los Sres. Cárdenas y Castelar.

Ha tomado posesión de la capitania general de Castilla la Nueva el Sr. Bermúdez Reina, é inmediatamente ha cumplimentado á S. M. la Reina.—M

Huesca: Imprenta de la Viuda é Hijos de Castanera.